

EL BALLEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Sábado 12 de Julio de 1884.

Num. 745.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 3 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. — Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2'45 y 4 (m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 (m.) t., 7'15 m. y 5'15 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) tarde.—Trenes periódicos: Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1'30.

EL FU.

De la izquierda hemos de decir lo que Manzoni en su Oda famosa al 5 de mayo: *El fu*: Fué. La izquierda ya no es; fué. — ¡Vivieron! contestó Ciceron a los que le preguntaban por los cómplices de Catilina. — ¡Vivió! dice el país del grupo formado en un instante infeliz por el duque de la Torre. Podemos añadir: vivió una vida raquítica, de perturbaciones; pero una ráfaga de patriotismo lo ha salvado de una muerte deshonrosa, y hoy puede ser salvador lo que ayer era perturbador.

Olvidemos los accidentes, que se prestan a recriminaciones, para fijarnos en lo principal que exige aplauso. Los accidentes aprovecharon al señor Cánovas del Castillo que, contra la opinion de los conservadoras que jamás sacrificaron los intereses permanentes a los momentáneos de partido, fomentó la izquierda, a pesar de traer a la política problemas pavorosos, como el carácter y valor de la institucion monárquica y el ejercicio de la soberanía nacional, cuyo planteamiento y discusion solo a los republicanos puede ser grato; lo principal favorece a los que aspiran a la creacion de un partido liberal fuerte, cuyas ramas arranquen de un solo tronco, habiendo en el conjunto unidad dentro de la diversidad.

El general Lopez Dominguez, mas bien que definir el programa de la izquierda, borró los errores de los izquierdistas y se apartó de aquellos elementos de quienes dijo el señor Navarro y Rodrigo que para venir a la monarquía imponian la condicion de aprisionarla. Y así es; porque los martistas son monárquicos de una institucion que no reconoce otra legitimidad ni razon de ser ni tiene otra sancion que necesidades de momento y, por lo tanto, transitorias.

El régimen monárquico constitucional aventaja al republicano en la estabilidad del eje, ó sea el poder moderador, el Rey, y en poner la nacion á cubierto de la impresionabilidad de las Cortes, siempre temibles cuando poseen la soberanía absoluta; y los martistas quieren que tal ventaja desaparezca, convirtiendo al Rey en una entidad cuya existencia dependa del capricho de la Asamblea. Estas aspiraciones discrepan en lo fundamental de los principios del partido liberal monárquico y son propias de los que, sin fe en la bondad de la institucion monárquica, á ella se acojen esperando de la evolucion de la política el advenimiento de la república. Hasta ahora habian logrado imponerse a la izquierda; y porque en enero no hubo energia bastante en el general Lopez Dominguez y en el señor Linares Rivas para rechazar tales imposiciones, vino el rompimiento y subió al poder el partido conservador. Si lo que ambos han dicho en el Congreso ahora desde los bancos de la oposicion, lo hubiesen dicho desde el ministerial en aquel entonces, izquierdistas y constitucionales se hubieran apresurado á unirse avergonzados de haberse separado sin saber por qué se combatian.

La izquierda ha sido una algarabía. Posada Herrera la presidió sin ser izquierdista; Ruiz Gomez anunció siendo ministro que se iria a los conservadores si la izquierda fracasaba; Rodríguez Rey, que fué el emisario enviado por el marqués de Sardoal á Llanes para explorar los intentos de Posada Herrera, está ejerciendo de conservador desde los bancos de la comision de actas; el marqués de Sardoal, que se separó de Moret para quedarse dentro de la fusion, ahora se pone al lado de Martos. El discurso de Posada Herrera en el Senado acabó con la izquierda cubriéndola de ridiculo. Lopez Dominguez, Linares Rivas, Aguilera y muchos otros, la gran mayoría, han

recordado las palabras de Leon y Castillo: — Vosotros y nosotros hemos sido instrumentos y víctimas de los conservadores. — Para no continuar siéndolo se han pronunciado los últimos discursos. Ahora no nos toca recordar como comenzó, lo que ha sido y lo que ha hecho la izquierda, pues nos basta con tener presente que, por confesion propia, no hubo motivo para la disidencia, y que el único resultado práctico ha sido traer al poder a los conservadores. La izquierda fué. Sirvanos el ejemplo de leccion para no provocar nuevas disidencias y para saber contenerlas a tiempo.

TEODORO BAR.

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 6 de Julio.

Ha sucedido lo que era natural que sucediera. La prensa canovista que no encuentra palabras bastantes en el diccionario de la lisonja para alabar al señor Castelar, cuando este se limita a hacer esas maravillosas síntesis históricas en las que pone a contribucion su cultura envidiable, su imaginacion sorprendente y su elocuencia sin rival, no ha podido perdonarle que ayer prescindiendo a ratos de este estilo propio y peculiar suyo que tantos triunfos le ha proporcionado, hiciese un discurso de gran alcance político colocándose en medio así de las intransigencias revolucionarias como de las reacciones insostenibles.

Un periódico conservador dice que el señor Castelar recordaba a la Lagrange cuando cantó «Traviata» a los sesenta años; otro que hacia pensar en Roncini cuando se retiró de la escena cantando «Lucrecia»; otro que, como Mario en los últimos tiempos de su gloriosa carrera artística, solo vive de los recuerdos de sus triunfos. Lo que a los conservadores les ha llegado al alma ha sido esto: que del discurso que el señor Castelar pronunció ayer no pueda decirse como de otros suyos: «todo es música.»

Algunos republicanos censuran en el señor Castelar que enfrente del gobierno reaccionario del señor Cánovas no haya preferido el retraimiento a la tribuna; y que jure ante Dios y ante su conciencia que no recogerá jamás el poder de los cuarteles. Pero es de advertir que lo contrario habria sido una contradicción insigne. El señor Castelar que antes negaba el agua y el fuego a todos los demás partidos republicanos no se permitió ayer contra ellos ni el mas leve ataque ni la mas leve censura. Se limitó a afirmar sus conciencias, sus esperanzas y sus recelos. Dijo con habilidad estudiada y prudente que dentro del campo de la democracia cada uno sigue el camino que mas fácil le parece. El cree que el de los pronunciamientos y las revoluciones está lleno de zarzas que preden en el crédito y en el seguro y en la honra y en el prestigio del país. Por que lo crea así no nos parece justo recordarle que su nombre va unido al de todas las sublevaciones contra los gobiernos liberales que se siguieron desde 1868 hasta 1873.

El señor Castelar, que hizo ayer un cuadro admirable por la composicion, por la sobriedad y por el colorido de lo que es y de lo que significa la union católica del gobierno, la vuelta de un estado semejante, ó peor, al que precedió a la revolucion de setiembre, continuará mañana su discurso. Hay esperanza de que haga nuevas declaraciones, y sobre todo de que estudie la crisis que dió el poder a la izquierda y la que se lo quitó para dárselo a los conservadores con gran imparcialidad y alteza de criterio.

Vá a contestar al señor Castelar el ministro de Fomento, ya mas querido y ad-

mirado dentro de la mayoría que el señor Romero Robledo.

Un sol que muere y un sol que nace. Pero el día del eclipse no está lejano.

Si no temiésemos ser tan poco afortunados en el intento como los izquierdistas en su disidencia, escribiríamos tomando el asunto de lo ocurrido anoche en el círculo de la izquierda y riñiendo tributo a la rima jocosa, un apópsito cómico-lírico ó cosa así como música de aires nacionales, titulado *Una junta, un lío y varias equivocaciones*. Ni lo sucedido con los apóstoles tiene tanta gracia como lo que hubo anoche en el Círculo de la izquierda. Fueron los socios con la esperanza de una tragedia y resultó un sainete. Tanto, que algunos exfusionalistas salían cantando:

El amor y el interés

Salieron al campo un día

Y el interés pudo mas

Que el amor que me tenia.

Y cuando el español canta...

Pero veamos lo que pasó.

Se trataba de elegir la junta directiva que habrá de sustituir a la dimitente. Por lo visto, este era un propósito, formal y serio, pues como alguien opinase que debía confirmarse a la junta en sus cargos, se provocó una votación que dió este resultado: 54 votos en favor de que la junta se quedara, 78 decididos a verla marcharse para no volver.

Después de esto, y como algunos manifestaron deseos de aplazar la elección hasta que los socios hubiesen podido formar su candidatura en que aparecen conciliados los distintos elementos del Círculo, se convino en que el asunto era urgente y en que anoche mismo debía quedar elegida la nueva junta. Como se vé, habia prisa en despejar la incógnita.

Pero de aquí que cuando vá a empezar la votación se levanta un socio y dice sobre poco mas ó menos: «¿No les parece a ustedes que debíamos reelegir la junta que ha dimitido?» Y al público le pareció bien y la Junta quedó reelegida....

Así están ya los izquierdistas dentro de casa.

El señor Posada Herrera, siendo embajador de España en Roma, entró en un templo y con tan poco respeto lo miró todo que se escandalizaron los fieles y un sacristán le interpelló diciendo: El capellán me manda diga a usted que ande por la iglesia con mas devocion.

—Diga usted al capellán—contestó don José—que este es el secreto.

Esto mismo creemos que pueden decir los izquierdistas que ya se burlan de las cosas de la izquierda.

Que están en el secreto.

El elemento castrense de la izquierda no se resigna a recibir cristiana sepultura sin que pueda ponerse en su lápida funeraria sino que fué pecador y mártir. Estos días anda afanoso y preocupado buscando la manera de arrancar de los misteriosos limbos de las combinaciones políticas, alguna solucion salvadora, y ya parece que la ha encontrado. Se habla de que el general Serrano desde los frios de Panticosa ó desde los calores de Escañuela, vá a dar un manifiesto al país en el cual después de declarar *urbi et orbi* que se retira a la vida privada, designará por su sucesor en la jefatura militar del grupo de la izquierda que resta, sus inspiraciones a su sobrino y seguro servidor el general Lopez Dominguez. Si la noticia es cierta—y nada tendria de extraño, por que los castrenses son capaces de agarrarse estos días a un clavo ardiente antes de irse a pique—no se habrá conseguido sino que ese grupo izquierdista disminuya, por que la evolucion del duque de la Torre asume ciertos compromisos con los que ya transigen de mala gana algunos de sus parientes, y que ten-

ga dos jefes, uno militar el Sr. Lopez Dominguez y otro civil el señor Moret, que no se ayene bien a no ser jefe de algo.

Nada mas. La izquierda ha muerto y el galvanismo no es una resurreccion.

Luis XIV dijo un día a cierto magnate de su corte cuya desmedida ambicion era notoria: «¿Sabeis el español?»—No, señor, contestó—tanto peor, repuso el monarca.

El noble creyó que aprendiendo esta lengua podria llegar a ser embajador, dedicóse con afán a su estudio, y aprendióla al poco tiempo. Entoces volvió a presentarse de nuevo al monarca y le dijo: «Señor, ya he aprendido el castellano.

—¿Y sabeis esta lengua hasta el punto de poder hablar con los mismos españoles?»—preguntó el rey.—Si señor.—Pues os doy la enhorabuena, repuso el soberano, así podreis leer el original del «Quijote.»

La misma suerte les está reservada a estos izquierdistas del general Lopez Dominguez.

Por mucho que se esfuerzen no han de lograr nunca sino que les manden leer el «Quijote.»

Para fundar Constituciones y sumar voluntades no han servido.—M.

MADRID 7 de Julio.

Cuéntase que el afamado actor Maiquez que era un furioso aficionado a toros, y que por lo tanto se colocaba en los asientos mas cercanos a la arena, estaba un día, segun la costumbre de los críticos en tauromaquia, llenando de denuestos é insultos a un picador para obligarle a que fuese al Toro.

El picador, lleno de ira se volvió al actor y le dijo:

—Señor Maiquez, aquí no se hacen comedias: esto es de verdad.

Los conjurados del clavel pueden decir que parodian al picador y a Maiquez. Ellos conspiran de verdad y al mismo tiempo hacen comedias.

La ultima, que el temor a las iras terribles del señor Romero Robledo les ha hecho representar, es una carta que hoy publica *El Imparcial* y en la cual los conjurados declaran a propósito del banquete de 30 de junio.

Que el expresado banquete continuacion de una costumbre seguida por algunos individuos de la mayoría desde las primeras Cortes de la restauracion no ha tenido otro fin que estrechar los vinculos de amistad y compañerismo entre los concurrentes.

Que es de todo punto gratuito que dicho acto haya sido manifestacion, principio, ni germen de disidencia alguna en el seno de la mayoría, pues todos los que á él concurrieron están sin vacilaciones ni dudas dentro del partido conservador liberal.

Y que es asimismo inexacto que el banquete haya tenido por objeto molestar ni menos hostilizar al ministro de la Gobernacion ni a ninguno de sus compañeros.

Esta carta la firman 49 diputados. Como los de la conjuracion pasan de 40, resulta que han quedado mas de 20 de reserva que en el caso de inutilizarse ya podrán exigir que salgan otros. Por de pronto son de alabar el tacto, la discrecion, la habilidad y la prudencia de estos conspiradores. Tienen por sistema confiar al enemigo y hacen bien. ¿Qué podian proponerse ahora que van a suspenderse las sesiones? Nada. ¿A qué podrán aspirar cuando pase el verano y las Cortes vuelvan a reunirse, y los desdenes del ministerio hayan hecho mas estragos entre la gente antigua? A todo. Como el Gaudiana se oculta en Argamasilla y aparece en Villarrubia de los Ojos, estos conspiradores se esconden en verano, débil y oscuro arroyuelo y volverán a aparecer en otoño en la época de las inunda-

ciones convertidos en río caudaloso y dispuestos á ahogar en fin las asperezas de los benjamines romeristas.

Todavía no ha fijado el elemento castrense de la izquierda el día que ha de celebrarse el banquete con que piensa obsequiar al general Lopez Dominguez en Gracia á las declaraciones hechas por este últimamente en el Congreso y en solemnidad de que el señor Duque de la Torre está dispuesto á dejarle por heredero político.

Algunos de los diputados y senadores á quienes se ha invitado, dicen que ellos asistirán lo mismo si se verifica en un sitio popular que si se celebra en Fornos ó en Lhardy, por que son esclavos de la disciplina y de los menús buenos ó malos, pero creen que en este banquete vá á mordirse mas que otro plato alguno la manzana de la discordia y que en opinion suya se ganaria mucho prescindiendo por ahora de los brindis en que se empieza siempre diciendo: «Hoy no es día de hablar sino de sentir.» y es que se concluye las mas de las veces hablando de lo que no se debe.

Como todas las obras de la izquierda están hechas con una lógica igual á la que resulta de aquellos dos famosísimos versos de Camprodon

Mi madre aunque está impedida la pobre ¡te quiere tanto!

no es raro que en la circular invitando al banquete á que nos referimos se halle puesta la firma del señor Moret sin que este tuviera de ello noticia, antes de ver estampado su nombre al pié de dicho documento. ¿Por qué no ha protestado el señor Moret? Pronto lo sabremos. Hay quien dice que se contenta con ser jefe civil del grupo castrense; hay quien supone que está deseoso de permanecer indiferente á otra lucha de Lopezdominguinos y Martistas; hay quien asegura que vá á levantar de nuevo la bandera con que nació la izquierda y á colocarse en la misma situación de aquellos días en que todo era hablar de noviazgos y de matrimonio con el señor Sagasta y con el fusiónismo y en que tan cerca de los labios tuvieron los moretistas los dulces de la boda.

Por fin se han visto frente á frente el señor Castelar y el señor ministro de Fomento. Pudo el señor conde de Toreno aplazar este instante tan deseado por los que aman con amor intenso las gloriosas tradiciones de la tribuna española, negándose á prorogar la sesión del sábado, pero no ha podido impedir que al fin se riñese la batalla con un calor asfixiante que convertía las tribunas en estufas de balneario y un público inmenso que ha seguido con avidez creciente todos los detalles de la discusión.

¿Quién tenía razón? ¿Los que creían que el señor conde de Toreno había tocado la campanilla para favorecer al señor Pidal, ó los que aseguraban que le había perjudicado? Los primeros. Como orador, aun disfrutando el privilegio de la novedad, el señor Pidal no ha respondido á las esperanzas que en él había puesto la mayoría. Como ministro encargado de defender la política del gobierno y sus propios actos, no ha quedado ni mucho menos á la altura á que acostumbra. Confesémoslo. Hoy ha sido un mal día para el gobierno. Sus ilusiones de un gran triunfo han venido á tierra como la encina herida por el rayo.

Castelar ha estado hoy mejor que el otro día, como en sus días de fortuna, con toda su luz. Cantor de la naturaleza cuya trasformacion incesante le habla de la inmortalidad; cantor del arte porque en él empieza la religion luminosa de la libertad; cantor de las grandezas de la patria porque cree que para pensar necesitamos de su lengua y para esplayarnos en lo infinito necesitamos de sus poesías y de sus plegarias.

Castelar ha sido hoy en la primera parte de su discurso de grandes generalizaciones históricas, el orador de los párrafos bellísimos y de las sublimes imágenes: en la segunda ha penetrado como buzo en el fondo de los misterios de la última crisis, los ha analizado detenidamente, y ha puesto de manifiesto la razón con que el partido fusionista puede lamentarse de que el poder, por culpas que no son suyas, haya ido de sus manos, cuando en ellas estaba con el beneplácito del país, á las de la reacción conservadora.

En opinion del señor Castelar, la union de los señores Pidal y Cánovas es imposible. O el partido conservador con la union católica, ó la union católica concluye con el partido conservador, toda vez que no es de suponer que el señor Cánovas haga una política que tienda á restablecer el poder temporal que rindieron los papas

para siempre, ni que el señor Pidal se conforme con la actual situación del Pontificado. A fin de que la mayoría rural no creyese que el señor Castelar era materialista y ateo, el gran orador ha hecho una apología brillantísima de la Iglesia, que le ha valido los aplausos unánimes de toda la Cámara y de las tribunas.

Cuando el señor Pidal se levantó á hablar, recordamos estas palabras de San Agustín: «Los hombres son como los árboles: impulsados de un lado á otro, parecen mecer incesantemente sus vagos deseos.» Los dos primeros párrafos del señor Pidal, que tiene una elocuencia de iluminado, mas propia para arengar á las masas en la plaza pública, ó para levantar una cruzada que fuera á concluir con la que se llama esclavitud del Papa, que para defender la política canovista desde el banco azul, han sido brillantísimos. Luego ha bajado mucho el vuelo y ha parecido el suyo un discurso para reír.

Le ha parecido mas fácil defender la erulicion histórica del señor Cánovas y la sinceridad electoral del señor Romero Robledo, que su situación dentro del Gabinete. Por algo ha dicho el señor Castelar, llevando á plaza un felicísimo recuerdo, que así como fué un grande error en Gambetta colocar al frente del ministerio de Instrucción pública á un sábio materialista, así el señor Cánovas ha cometido una grave falta colocando en el ministerio de Fomento un representante de la Union Católica. El señor Castelar quiere que los jesuitas prediquen y no gobiernen. El señor Cánovas quiere que los jesuitas gobiernen y no prediquen. Del discurso del señor Pidal no podemos decir sino que no ha gustado ni como predicador ni como gobernante.—M.

LOCAL.

Esta mañana han salido las Comisiones de este Ayuntamiento para verificar las cuestiones públicas en beneficio de las clases menesterosas, para el caso, venturosamente improbable, de que la epidémica invadiera esta capital. Las cantidades que se recauden hoy y en días sucesivos, tendrán que ser exclusivamente invertidas en la salud del pueblo, y si como deseamos y esperamos, continuaremos libres del cólera, serán reintegrados escrupulosamente los donantes en su dinero, que quedará depositado en las cajas de las Sociedades de crédito aquí existentes, como fondo de prevision.

Estamos seguros de que nuestros compatriotas no necesitan de escitaciones para demostrar que poseen la preciosísima virtud de la caridad: No se olvide la bella frase de Victor Hugo: quien da á los pobres, presta á Dios.

El hecho de haberse presentado algunos casos sospechosos de cólera, en la patente súa del lazareto de Mahon, fué ayer objeto de todas las conversaciones.

No olviden los timoratos que en épocas de epidemia, es poco menos que inevitable que en los lazaretos cuarentenarios (no confundirlos con los de observacion) ocurran en los numerosos buques procedentes de puntos infestados, alguno que otro caso desgraciado.

¿Qué hubiera sucedido si los pasajeros del buque infestado hubiesen desembarcado tranquila y libremente en alguno de los puertos de nuestra isla?

Los lazaretos constituyen precisamente nuestra mejor defensa.

Estrañamos que tengan en olvido el foco de infeccion producido por la existencia, en el punto denominado *El Replá*, de una cloaca convertida en depósito de toda clase de aguas sucias, que, como es natural, despiden un olorillo capaz de derribar al hombre mas familiarizado en esta clase de malas esencias.

Las consideraciones á que este hecho se presta, las omitimos por hoy, y porque creemos además que la alcaldía no necesita de mas escitaciones para proceder con arreglo á lo que reclama la higiene pública.

Ayer por la mañana desde un balcon de la calle de la Travesa se cayó á la via pública una niña de trece años, á consecuencia de haberse desprendido el referido balcon, que segun noticias era de madera.

La infeliz jóven fué llevada á la casa de Socorro donde fué asistida con todo celo é interés por el jóven facultativo se-

ñor Cortés, quien no aceptó remuneracion alguna por su trabajo, que llevó á cabo con tanto acierto como discrecion, haciendo la primera cura á dicha jóven en las varias roturas y dislocaciones que habia sufrido.

En uso de licencia, anteayer se embarcó para la península D. Manuel de La Torre, secretario del gobierno civil en esta Provincia.

Esta noche se reanudarán las funciones en el Teatro-Jardines del Circo.

Veremos si será mas afortunada la empresa en su segunda época de trabajos cómico-lirico-bailables.

Asegúrase que la célebre Cecilia presa como presunta autora ó cómplice del asesinato en la persona de Fray Rafael se halla un tanto desganada, habiendo sufrido algunos desmayos, desde que está en la cárcel.

Estos días pasados han quedado abiertos al público los baños de mar situados en la Portella.

Así ha tenido la atención de participárnoslo su propietario Sr. Llompard.

Ha regresado de Barcelona nuestro querido amigo particular el jóven periodista D. Miguel de los Santos Oliver, á quien damos la mas afectuosa bienvenida.

Dice *La Opinion* que las noticias que se tienen de todos los pueblos de la Isla anuncian un estado perfecto de salud, lo que unido á las medidas de rigurosa precaucion que continúan adoptando nuestras autoridades, hacen que podamos vivir tranquilos y confiados en que no ha de venir á herirnos la triste epidemia que ha invadido á la nacion vecina.

En la mañana del día 8 habia llegado en el Lazareto sucio del puerto de Mahon, para purgar cuarentena, el vapor español *Amalia*, procedente de Orán, que conduce 260 pasajeros. De un momento á otro era esperado otro vapor con más de 400 pasajeros.

Ayer falleció despues de una larga y cruel enfermedad la bella y distinguida señorita D.^a Juana de Zayas y Borrás. Tronchada su existencia en la primavera de la vida, deja á su respetable familia en el mayor de los desconuelos, y en la afliccion á sus numerosos amigos, que hacia tiempo auguraban el fatal desenlace de ayer.

Enviámos á su familia nuestro pésame.

Nuestro querido amigo el jóven y distinguido abogado D. José Socias y Gradolí, ha tomado posesion de la Notaría, que en virtud de las brillantes oposiciones que hizo le fué concedida.

Le reiteramos las enhorabuenas que al saber la decision de la superioridad le prodigamos, y al propio tiempo le deseamos prosperidad en el desempeño de su cargo.

Conveniente en extremo seria para los vecinos del nuevo ensanche de el Arrabaf de Santa Catalina, se evitaran por quien corresponda, los perjuicios é incomodidades, que les ocasiona el humo producido por la carbonera instalada á poca distancia de la Fábrica de aserrar perteneciente al Sr. Perras.

Encerrados por completo en sus casas es de la única manera que pueden vivir aquellos habitantes, pues si así no lo hacen, quedan poco menos que asfixiados por el denso humo que continuamente les envuelve.

Esperamos se pondrá remedio á tal estado de cosas.

Ayer salieron dos compañías de infanteria con direccion á Artá y Pollensa para establecer en estos puntos el cordon sanitario marítimo.

La *Institucion Mallorquina de Enseñanza*, se ha visto honrada con la visita del distinguido ruso, Sr. D. Juan de Kolozyn, quien, despues de celebrar los métodos pedagógicos que tuvo ocasion de ver-puestos en práctica, así como las

condiciones higiénicas del nuevo local, tuvo la galanteria de enviar para la Biblioteca varios apreciables donativos, entre ellos una coleccion de láminas astronómicas transparentes (*Astronomischer Bilder-Atlas*) un Planisferio de comunicaciones terrestres y marítimas, un plano del ferro-carril y túnel de San Gotardo, una coleccion de grandes fotografías de viaductos y puentes metálicos, etc. etc.

Por falta de asuntos importantes de que tratar no celebró el miércoles sesión la Junta de Sanidad. Ayer á medio día esta celebró sesión, tomando algunos importantes acuerdos que en otro lugar publicamos.

Imposible parece que haya personas que en la situación de prevenciones en que nos encontramos, olviden lo que se debe á la salud pública.

Anteayer en la plaza Mayor vendia una pescadora su mercancía en estado de descomposicion.

Imposible parece que ni los celadores de la plaza ni ningun inspector de viveres se apercibiera de aquel abuso, antes de que algunos compradores se llamasen á engaño.

En un horno de la calle del Sindcato hubo ayer por la mañana un amago de incendio, que produjo bastante alarma en aquel populoso barrio. Venturosamente el fuego no tomó incremento.

Un percance análogo aconteció en la calle de los Frailes pocas horas despues. Varios muchachos de corta edad, jugando con fósforos pegaron fuego á un colchon y como que entonces pasáran varios guardias civiles y otras personas y vieran el humo que por una ventana salia, hubieron de alarmarse y entrar en la casa consiguiendo extinguir el fuego.

Dice *El Demócrata* de anteayer:

«Por atenta invitacion del Sr. Gobernador se reunieron ayer tarde en su despacho, los directores de los periódicos á los que dirigió la palabra aquella autoridad con benévolas frases recomendándoles gran prudencia en las presentes circunstancias en la insercion de noticias sobre sanidad de dudosa procedencia, que solo conducen á causar alarma llevando el desasosiego á las familias y causando la perturbacion consiguiente. Añadió que como autoridad recibirá con gusto cuantas indicaciones haga la prensa sobre las medidas adoptadas y que se adopten para impedir la visita del terrible enemigo reconociendo la alta mision que ejerce el periodismo en todos los ramos y los grandes servicios que puede prestar en los presentes criticos momentos, si se inspiran en el criterio que aconsejan las circunstancias, como han hecho hasta ahora.»

Hasta ayer por la mañana no tuvimos el gusto de recibir la atenta esquila del Sr. Gobernador, por haber sido llevada equivocadamente á la imprenta de nuestro periódico, en vez de serlo á esta redaccion.

Además de manifestar hoy nuestra conformidad á las levantadas frases de la primera Autoridad civil de la provincia, le aplaudimos el celo que demuestra en la conservacion, á todo trauce, de la salud pública.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el contenido de las dos noticias que á continuacion insertamos, copiándolas de nuestro colega *El Diario*:

«Sabemos que entre los pasajeros venidos en el vapor *Maria* despues de purgar cuarentena en el lazareto de Mahon, ha llegado á esta capital el químico francés Mr. Sait Jean, inventor de los «Polvos Egipcios», reputados como eficaz desinfectante, segun multitud de certificados que posee recopilados en un folleto.

Se nos asegura que al tercer día de navegacion las cámaras del vapor *Maria* se hallaban infectadas y sucias, bastando un frasco de dichos polvos para que instantáneamente desaparecieran los malos olores.

Parece que dicho señor trata de darlos á conocer en Palma y creemos no carece de oportunidad su propósito en las actuales circunstancias.»

«Desde hace algunos días se habia en esta ciudad de haberse descubierto por las oficinas de Hacienda de la provincia, resultado del exámen de cierta cuenta,

diferentes fraudes de no escasa importancia, por cuanto se consignaban como satisfechas cantidades que realmente no han tenido ingreso en las arcas del Tesoro.

Con este motivo parece que el señor Delegado de Hacienda ordenó la inmediata formación del oportuno expediente gubernativo, é instruido éste y visto el resultado, ha puesto el hecho en conocimiento de los tribunales de justicia para la instrucción de la causa criminal.

Cuanto tienda á limpiar de miasmas la atmósfera de Palma y sus alrededores, merece nuestra atención, y creemos que abundan en este modo de pensar las autoridades todas de la provincia, y entre ellas la alcaldía, al cuidado de la que se hallan por regla general esta clase de servicios.

Fundados en estos precedentes, llamamos la atención de quien corresponda, sobre la importancia que entrañan las siguientes líneas, que copiamos de nuestro colega *La Union Obrera Balear*:

«Sería de desear que por los encargados de velar por la salud pública se girara una visita por los alrededores del Molinar de Levante, donde encontrarían algo que corregir y mucho mas que castigar.

Existen por allí y especialmente en el trozo comprendido desde la «Petrotera» á la «Curtidora.» un sin número de pequeñas fabricaciones de almidon, cola y curtidos cuyas acequias de desagüe, no reuniendo las condiciones prevenidas, tienen obstruidos sus cauces, formando charcos de agua que sale ya en descomposicion de sus depósitos y que, expuesta á los rayos del sol, acaban de descomponerse; exhalando un hedor insoportable, capaz á enfermar la constitucion mas vigorosa.

En caso de una epidemia, las personas que por deficiencia de recursos no pueden trasladarse á largas distancias de la capital, toman como por asalto aquel caserío, aglomerándose en lugar incapaz un sin número de familias. Si, á esto se añade, además, la estrechez en que viven, las privaciones que sufren, la mala condicion del subsuelo de aquellos lugares, siempre húmedos, las aguas que destinan al consumo doméstico extraidas de pozos que se alimentan de filtraciones y del flujo reflujo del mar, cuyas aguas han de estar precisamente cargadas de sustancias orgánicas y además el encharcamiento que hemos denunciado; se tendrá idea, aunque somera, de lo que sería de aquellos moradores en el desgraciado caso de que el terrible huésped asiático nos visitara.

La Junta de Sanidad que tanto viene desvelándose, desde que empezaron á circular noticias alarmantes respecto á la salud pública de varias poblaciones importantes de Francia, convendría mirara con predileccion este asunto, lo que no podemos ménos de esperar dada la ilustracion y pericia de las dignísimas personas que componen la mencionada Junta.»

Los peritos D. Juan Mayol y Ripoll y Don Jaime Mayol y Vidal empezaron anteayer los trabajos de comprobacion parcial de la riqueza urbana sobre el terreno en los barrios 4.º y 6.º del tercer distrito.

El primero de dichos barrios comprende de la Plaza de San Antonio, y las calles del Vidrio, Santany, Monteros, Pez, Estacada y Salat; el segundo las calles de la Galera, Corral, Hostales, Horno, Cordeleros, Milagro, Cuartera y Arbós.

Hemos tenido el gusto de leer el número 3 del *Boletín de la Academia de la juventud católica de Palma de Mallorca*, que contiene el siguiente sumario:

«Cuatro palabras sobre la enseñanza,» por D. Juan Miguel Sureda y Veri.—«A la grey católica, en la muerte del Sumo Pontífice Pío IX,» por Margarita Caimari.—«Ja no tench mare!» por B. Singala.—«Necrologia,» por J. I. V.—«Tercetos en conmemoracion de Pío IX,» por M. Costa y Llobera.»

Anteayer fondearon en este puerto el vapor «Menorca,» procedente de Mahon, con balija, 49 pasajeros, 2 vacas 5 becerros y 75 carneros; el laúd «Virgen de Graeia,» de Gandia, con frutos; el laúd «San Miguel,» de Santa Pola, con granos y 1 pasajero; y el laúd «San José,» de Barcelona, con madera.

Se despacharon el laúd «San José,» para Puerto-Colom, con madera; el laúd

«Eusebio,» para Denia, con leña; la polacra goleta «San Mariano,» para Marsella, con vino; el vapor «Lulio» para Valencia, con la correspondencia, 32 pasajeros y mercancías.

Nos escriben de La Puebla que á la una de la tarde de anteayer se declaró un voraz incendio en aquella poblacion, que duró tres horas, dejando reducida á pavesas la casa núm. 42 de la calle de la Goleta, en cuya leñera empezó el fuego, que se propagó á las leñeras de las casas colindantes núms. 40 y 44 á un pajar de otra casa contigua situada en la calle de la Luna.

Acudieron inmediatamente al lugar del siniestro todas las autoridades con sus dependientes, la benemérita y bizarra guardia civil y el pueblo en masa que se hallaba trillando en las eras, logrando salvar cuantiosos objetos de las casas amenazadas.

Se cree que el incendio fué casual: no hubo ninguna desgracia personal.

Por lo que á nuestros lectores pueda convenir insertamos á continuacion las indicaciones que la Delegacion de Hacienda dirige á los contribuyentes por los conceptos que se expresan:

1.º Todo el que haya de dar principio al ejercicio de una industria, comercio profesiones, artes ú oficios de los comprendidos en las tarifas aprobadas por Real decreto de 13 de Julio de 1882, está obligado á representar en la administracion de Contribuciones y Rentas una reclamacion duplicada y expresiva á la industria que va á ejercer, devolviéndose al interesado uno de los ejemplares con el sello de la oficina y firma del encargado del registro.

2.º Las bajas deberán solicitarse dentro del mes en que haya de cesar el industrial, y la administracion las acordará inmediatamente, liquidándole con arreglo al artículo 4.º del Reglamento de 13 de Junio de 1882.

3.º La persona que se proponga ejercer alguna industria, profesion, arte, comercio ú oficio que no estuviese comprendido en la tarifa ni en la tabla de exenciones, pedirá á la Administracion de contribuciones y rentas la inscripcion respectiva como dispone el art. 75 del mencionado Reglamento.

Y 4.º Los interesados que no den el parte de alta y no soliciten la baja, como preceptúa la legislacion vigente, quedarán sujetos á las responsabilidades consiguientes.»

A continuacion insertamos los precios medios á que se vendieron los artículos de consumo en los mercados de esta Provincia durante el mes de Junio último:

Granos: Trigo, á 24'44 pesetas el hectólitro.—Maiz, á 18'82 id., id.—Garbanzos, á 0'67 id., el kilogramo.—Arroz, á 0'52 id., id.

Caldos: Aceite, 1'45 pesetas el litro.—Vino, á 0'38 id., id.—Aguardiente, á 0'77 id., id.

Carnes: Carnero, á 1'45 pesetas el kilogramo.—Vaca, á 1'70 id., id. Tocino, á 1'74 id., id.

Durante la tercera decena del mes de Abril último el Juzgado Municipal del distrito de la Lonja registró 22 nacimientos, 44 niños y 44 niñas.

En el indicado período tambien registró 13 defunciones, á saber: 4 solteros de ambos sexos, 6 casados id., y 3 viudos.

Resulta por lo tanto un aumento de 9 individuos en el censo de poblacion.

A las siete de esta mañana han fondado en el Lazareto de San Carlos procedentes de Barcelona los vapores *Maria y Palma* con 57 pasajeros el primero y 50 el segundo; y de Valencia el vapor *Lulio* con la correspondencia y 8 pasajeros.

La música del Regimiento de Filipinas tocará esta noche en el Paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.º Paso doble Girdala.—Quarans.
- 2.º Sinfonia Juana de arco.—Verdi.
- 3.º Fantasia Lohengrin.—Vagner.
- 4.º Los Heroes del Callao.—Villamaña.
- 5.º Gran jota Ole.—Lucena.

JUNTA PROVINCIAL DE SANIDAD.

Sesion del día 11 de Julio.
En la sesion celebrada ayer por la Jun-

ta provincial de Sanidad bajo la presidencia del Sr. Gobernador don Fernando Santoyo, tomáronse dos importantísimos acuerdos que merecieron la sancion de la primera autoridad gubernativa.

El primero de dichos acuerdos, que se tomó despues de una detenida y luminosa discusion, se refiere á las procedencias de la isla de Menorca. En vista de haberse declarado enfermedad sospechosa en un falucho procedente de Marsella, de cuyos pasajeros falleció uno, y en vista de los peligros que esto podria ocasionar si en el Lazareto de Mahon le pasaba por alto el saneamiento de algun equipaje, se ha dispuesto que todas las procedencias de Menorca, lo mismo las procedentes del Lazareto que las de fuera de él no serán admitidas á libre plática en ninguno de los puertos de esta isla, sino sujetas á tres dias de observacion debiendo trasladarse la carga, á un buque ponton donde será debidamente fumigada, haciendo lo mismo con el buque que será ventilado y aireado convenientemente.

El segundo de los acuerdos fué tomado á instancias de Sr. Presidente, quien manifestó á la Junta, era preciso se dedicase con preferente atención á preparar las cosas para el triste caso en que la epidemia, logrando burlar los casi infalibles medios que se han adoptado y se adoptan para impedirlo, lo que cree difficilísimo, invadiese esta provincia. Que de todos modos era convenientísimo estar preparados lo que siempre es una garantia de éxito y que crea que lo mejor era se formara un proyecto para que fuese discutido por la Junta. Esta aceptó con gran satisfaccion la mocion del Sr. Presidente y por unanimidad y con dicho objeto nombrose una comision compuesta por los Sres. Illas, Gonzalez, Cepeda, Berga (D. Miguel), Jaume y Arquitecto Provincial, los cuales prometieron presentar el referido proyecto en brevisimo plazo.

ALCALDIA DE PALMA.

SUSCRICION voluntaria con el esclusivo objeto de destinar su producto á los gastos que pudiera ocasionar una invasion epidémica.

	Pesetas cs.
Suma anterior . . .	35248'3c
Sr. Presidente de la Sociedad de Cazadores . . .	450'00
D. C. E.	1'00
D. J. B.	50'00
D. Jaime Perera y Bestard . . .	50'00
D. Juan Sitjas	2'50
D. Nicolas Humbert	250'00
D.ª Magdalena Palou	20'00
D. Andres Garcia	400'00
D. Juan Vanrell y Ferrá	500'00
D. Miguel Oliver y Mayol	50'00
D. Francisco Piña y Marti	50'00
Exmo. Sr. Conde de Monte negro	4000'00
D. Francisco Mayol y Bauzá	400'00
D. Nicolas Font y Colomar	25'00
D. J. S.	50'00
D. Antonio Bordoy y Cañellas	50'00
D. Juan Castell y Clar	450'00
D. Miguel Binimelis y Roselló	25'00
Viuda de D. Ignacio Fuster	500'00
D. Mariano Fuster y Fuster	250'00
D. Gabriel Foster y Fuster	250'00
D. José Binimelis y Reus	50'00
D. José M. Puig	450'00
D. Juan Bonich	400'00
D. Juan Muntaner y Vich	200'00
D. Bartolomé Fons	500'00
D. Matias Garcias y Molí	25'00
Sres. Beneficiados del Concordato de la Catedral	400'00
D. Salvador Bibiloni	50'00
D. Juan Vanrell y Seguí	50'00
D. Juan Alemany y Dols	400'00
D.ª Rosalia Seguí, Viuda de D. José Casas	250'00
D.ª Concepcion Piña	400'00
D. Francisco Gamundí	400'00
D.ª Juana Maria Torrelló	50'00
D. Antonio Cánovas y Coll	250'00
D. Fausto Gual de Torrella	500'00
D. Domingo Picarnell y Giá	15'00
La Secretaria de Cámara del Obispado de esta Diócesis y empleados de la misma	400'00
D. Cayetano Oliver y Cañellas	50'00
D. Francisco Truyols y Salas	250'00
D. Francisco Montaner y Morey	100'00
D. Andrés Barceló Bestard	750'00
Suma	42714'83

Palma 11 Julio de 1884.—El Alcalde, Antonio Marqués.

TELEGRAMAS OFICIALES.

Telegrama del gobierno de provincia: Deposito 11 3 m.
12 noche 10 Julio 84.—Director general Sanidad y Delegado Gobierno Mahon. Segun los partes recibidos de los gobernadores de las provincias, el estado de la salud continúa siendo satisfactorio en la península. En el lazareto de Mahon, segun avisa el delegado de aquella isla, se han notado tres casos de enfermedad sospechosa en dos viajeros y un tripulante del falucho «Maria», que llegó á aquel lazareto procedente de Marsella, habiendo fallecido de los tres una mujer embarazada que el dia anterior habia tomado un purgante.

Si realmente fueran casos de cólera, los ocurridos en el falucho «Maria», esta desagradable noticia vendria á justificar la eficacia de las medidas adoptadas por el Gobierno, á fin de evitar la invasion cólerica en España. El barco citado ha sido completamente aislado, adoptándose respecto de él las más rigurosas disposiciones reglamentarias de nuestras leyes de Sanidad.

Nuestro cónsul en Marsella comunica haber ocurrido en aquella ciudad, desde las 8 de la noche hasta la misma hora de hoy, 59 defunciones del cólera, 44 en la ciudad, 13 en el Hospital Pharo, 1 en los arrabales y otro en el manicomio. En los alrededores de Grenoble fué atacada del cólera una mujer procedente de Tolon. De Tolon no se han recibido noticias á la hora en que se trasmite este telegrama:

MÁQUINAS Y MATERIALES
legítimas de la primera casa inventora
DE NUEVA YORK,
para la fabricacion de los
SELLOS DE CAOUTCHOUC.
Enseñanza perfecta.
Dirigirse á Don Rodolfo Marcus en Madrid.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 4'45 t.

Ayer ha habido en Marsella 59 fallecidos del cólera, y uno en Nimes. Han sido declaradas sucias las procedencias de Alemania.
4 p interior 57'60.

Madrid 11 á las 6 t.

Esta legislatura se aprobarán los tratados de Comercio entre España, Italia y Portugal.
Italia ha acordonado la frontera y ha prohibido atravesar los Alpes.

Madrid 11 á las 7'50 n.

En el Congreso se presenta una autorizacion para que el Gobierno pueda adoptar medidas económicas y mercantiles en las Provincias de Ultramar. El Sr. Olmo consume el primer turno en contra.

Madrid 11 á las 7'30 n.

En el Consejo presidido por el Rey se ha acordado que el lunes la Corte se trasladará á la Granja; se han firmado varios nombramientos de Guerra, Gracia y Justicia y Ultramar.

El doce de Agosto inaugurará el Rey el ferro-carril de Asturias.

Madrid 12 á las 12'15 m.

Hoy ha habido una defuncion del cólera en Paris, 69 en Marsella y 13 en Tolon.

China ha ofrecido retirar inmediatamente las tropas del Tonkin.

Empresa Marítima a Vapor.

El vapor LULIO saldrá de este puerto para Barcelona el lunes 14 del corriente a las 6 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros.

Se desea vender una

casa de planta baja y un piso, con una pequeña porcion de tierra poblada de almendros é higueras, horno, cisterna y demas comodidades propias para una familia, sita en el puesto más alegre de la villa de Calviá y señalada con el número 40.

Al público.

De la sociedad minera La Paz y El Carril, se vende cal á los precios siguientes:

En el depósito de la calle del Sindicato, la cal en piedra á 3 reales quintal, la que se ha vuelto polvo á 2 reales quintal, y las cenizas del horno á 3/4 de real el quintal.

En el depósito de la Calatrava cerca la puerta del Campo á 3 reales y un cuartillo el quintal.

En el barrio del Puente de Inca á cargo de Juan de Son Adolse, á 2 reales y 3/4 el quintal, y si la quieren transportar á la obra no ascendiendo la distancia de una hora á 3 reales quintal.

En las demas estaciones del Ferro carril a precios convencionales. 12-30

CAMBIO MALLORQUIN.

La junta de Gobierno, ha acordado repartir nueve pesetas por accion, á cuenta del dividendo del actual ejercicio, que se harán efectivos todos los lunes, miercoles y viérnes, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Palma 4 de Julio de 1884.—El Director gerente, Jacinto Felin y Ferrá.

Botellas frappées

Se espenden á real en la fabrica de hielo y en la Bodega Caldent.

Se vende un gran almacén

ó edificio propio para una fabrica situado en el ensanche del arrabal de Santa Catalida camino de Son Rapiña, y tambien varios solares en el mismo sitio denominado «Camp d'en Seralta» lindantes con dicho camino, y el de Ronda.

Para informes en el despacho de la Compañia Industrial y Mercantil de Mallorca, Soledad 21.

El administrador, José Rosich.

ALMACENES GENERALES DE MADRID.

Esta casa ofrece al comercio y productores de provincias que envian á Madrid, anticiparles fondos para retirar las mercancías de las estaciones, depositarlas en sus almacenes, adelantar cantidades sobre ellas al interés de 6 por 100 anual, y realizará su venta por cuenta de los interesados.

Madrid, Atocha, 76, bajos.

Para alquilar.

Lo está una casa en la Vileta, reúne las comodidades necesarias, informarán en el primer Café «Ca lamon Tomeu.»

Galerita y Caballo.

Se vende tanto junto como por separado, para informes Taberna esquina á la calle de Mompadas.

Administrador.

Falta para una posesion; encargado para casa-banca con 13 000 rs. y dos cobrado res. Se gestionan toda clase de colocaciones y asuntos civiles y militares: se hacen cobros: se compran casas: se colocan capitales creando una renta y da dinero aunque sea en segunda hipoteca y otras garantías á satisfaccion del activo y acreditado D. Hilcedoro. Dirigirse con sellos para las contestaciones. Hortaleza, 38, 2.º De 1 a 3. Madrid.

Aviso al Comercio

Para una gran empresa Comercial é industrial, se necesitan buenos correspondientes en todas las Capitales de Provincia y pueblos de alguna importancia Mercantil.

Dirigirse con buenas referencias á los Sres. Directores de «La Union Comercial.» Plaza de Celengue núm. 1 Madrid.

LA CORDELERA ESPAÑOLA en liquidacion.

En vista de ser muy pocos los accionistas que faltan cobrar el 15 por 100 que está Sociedad acordó repartir á los mismo y pasándose los dias sin efectuar pago alguno por este concepto, la Comision Liquidadora ha acordado efectuar el citado pago los lunes, juéves y sábados de once de las mañans, en vez de todos los dias laborables como se habia anunciado.

Palma 11 Julio 1884.—Por la Cordelera Española en liqu.ªcion.—El Presidente de la Comision Liquidadora, Antonio Pomar.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstruiciones de todo género, ya sean las que alligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que abrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos en las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. J. Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para toda, las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojeo, sangrado ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elizir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA- CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lavas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA. 41

Almacen de papel y objetos de escritorio.

Especialidad en libritos de fumar. Recomendándose la acreditada marca del Neg. lito de LEGÍTIMO PAPEL TABACO.

VUIDA DE PLANETS.

Sindicato, 59.

PALMA DE MALLORCA.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputacion.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepcion, ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical, con el específico Americano Contra Sordera.—Caja 16 reales.—Facil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicales de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Exito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos al 6 por 100 en metálico. El Banco Hipotecario hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de 5 á 50 años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se haya pactado, queda la finca libre para el propietario sin necesidad de ningun gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Cédulas hipotecarias.

En representación de los préstamos realizados, el Banco emite cédulas hipotecarias. Estos títulos tienen la garantía especial de todas las fincas hipotecadas al Banco y la subsidiaria del capital de la sociedad. Son amortizables á la par en 50 años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre en Madrid y en las capitales de provincias.

Los que deseen adquirir dichas cédulas podrán dirigirse en Madrid directamente á las oficinas del Banco Hipotecario ó por medio de agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados de dicho Banco.

Para informes más detallados, dirigirse al comisionado del Banco en esta provincia, D. Ernesto Canut.

TINTA para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta.

Véndese en la imprenta y libreria de Rotger calle de Palacio número 4.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la libreria de ROTGER, frente la Diputacion Provincial.

Casa en Alaró.

Se alquila una de reciente construccion y mucha capacidad. Informarán en Palma, Pelaires 74.

TEATRO Y JARDINES DEL CIRCO.

Funcion para hoy sábado 12 de Julio 1884

Debut de la notable primera actriz SRITA D.ª LEONOR CASTILLO y de la dama de caracter

D.ª ADELA ORMIGO, con la comedia en 2 actos, titulada: CRISALIDA Y MARIPOSA

El b. ile del género español LA SEVILLANA

en el que hará su primera salida todo el cuerpo coreografico y la primera pareja de rango español

VELA-MARTÍ La preciosa zarzuela cómico-bufa bailable, titulada:

ARTISTAS PARA LA HABANA en la que cantará la Srta. Castillo unas chispantes PETENERAS.

Finalizará el espectáculo con el grandioso baile de espectáculo del género francés

EL GENIO DE LA GRUTA tomando parte todo el cuerpo de baile y la primera-pareja de rango francés

NARDINI-MUNOZ

PRECIOS de abono por decena.—Palcos 100 reales.—Butacas 15 id.—Sillas 10 id.—Delanteras 5 id.—Paquetes de 20 entradas 30.

Precios diarios. Palcos 20 rs.—Butacas 3 id.—Sillas 2.—Delanteras 1.

Entrada general 2 rs. Medias id. 1.º 20 rs. Entrada en dias laborables despues de las diez y media 1.º 20.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger. San Pedro Nolasco, 7.